

として、鈴木氏は、民間部門の保有現金がその需要によってきまるることを掲げている(p. 128)。だが、民間に供給される現金通貨量と、現金通貨に対する民間の需要量は別物であり、区別して考えなければならない。そして日銀の窓口から出ていった現金は、資金需要に応じて出ていったものであるとしても、それは現金そのものが需要されたが故に出ていったわけではない。資金需給と現金の需給とは区別して考えなければならない。

また、鈴木氏は、3%程度という銀行の低い支払準備率を指摘することにより、銀行が準備率を維持することを行動の基準として信用創造活動を行っているとは考えられないという。しかし、支払準備率が3%であるということと、0であるということの間には、越えることのできないギャップがある。たとえ3%でも、正の支払準備率があるということは、銀行は何らかの現金を持たないことにはその活動を続けることができないことを示している。この場合、銀行の望ましい現金残高と実際のそれの差は、それがどのような理由から起るとしても、当然銀行の行動に影響を与え、したがって全体としての貨幣量に影響を及ぼすであろう。

貨幣供給のメカニズムに関する130ページ前半の叙述は、支払準備と預金残高の間のスケジュールを説明すべきはずであるのに、そのスケジュールのシフトを論じており、叙述に混乱がある。

3. 鈴木氏の企業の資産選択の分析に目を転じよう。

(4) ここでまずいだかれる疑問は、鈴木氏の企業の資産選択の分析とその銀行行動の分析との間の連絡がうまくついているのかどうかということである。鈴木氏は第1部の終りで、「通貨供給の変動によって、企業のバランス・シートにおける通貨量が意図した水準から乖離したとき、企業のバランス・シートに何がおきるか……これが、以下の第2部における主題にはかならない」という(p. 137)。ところが第2部に入ると、企業の貨幣と実物資産の間の選択、その間の代替関係は問題とされず、むしろ企業の定期預金残高と実物資産間の代替関係が問題とされるのである。そして、企業に対する貨幣供給量の変動がその資産選択に対して与える効果が問題とされるのではなく、銀行貸出が定期預金と実物資産の選択に与える影響が問題とされる。したがって筆者には、第1部と第2部の間には、一貫性がないように思われる。

(5) 次に、鈴木氏は企業の貨幣保有動機を分析するに当り、資産の運転残高と恒常資産とを定義する(p. 145)。それはTobinにしたがうものであるというが、筆者にはその定義、とくに運転残高の定義がよく理解で

きない。鈴木氏はその中には実物資産は含まれないというが、在庫は含まれているのではないか。そして、それが貨幣残高、(定期預金残高)、在庫、売掛金(あるいはマイナス項目として買掛金)からなっているものと考えると、運転残高それ自体が、鈴木氏のいうように季節的に変動するとは考えられない。むしろ収入と支出のギャップを反映して季節的に変動するのは運転残高の中の貨幣残高ではないのか。Tobin自身の研究はなお発表されていないので、不明に残る点が多い。

(6) ここでその理由を詳述する余裕はないが、資産動機による貨幣需要は日本の企業には存在しないという鈴木氏の意見(p. 159)には賛成できない。貨幣と定期預金の間には流動性に差があり、そのため、貨幣は金利を生むことがなくても、資産として企業に保有されることが当然ありうるからである。

4. 最後に金融政策の有効性に関する鈴木氏の意見に簡単にふれ、また鈴木氏の研究の全体を通観して感じられることを述べておきたい。

(7) 鈴木氏の金融政策の有効性についての主張の結論の当否はともかくとして、その分析の展開過程には理解困難なところがある。氏は資産の一般均衡分析によつて問題にアタックするというが、254ページ下から5行目あたりから255ページの上から5行目あたりを中心として、その一般均衡分析の内容が十分には理解できない。

(8) 鈴木氏は、いろいろの場所でJames Tobinのマニュスクリプトを引用している。しかしTobinの研究が発表されていない現在では、どこまでがTobin自身の考え方であり、どこからが鈴木氏自身の展開であるのかが不明瞭である。この点、未発表研究を利用するに際しては十分に心しなければならないのではなかろうか。

細い疑問点はいろいろとあるが、すでに紙数を制限を超過したので筆をおきたい。最後に、いろいろの批判点はあるが、鈴木氏の分析が出現したことを心から喜びたい。妄評多謝。

【藤野 正三郎】

マレイ・プラウン

『技術変化の理論と計測』

Murray Brown, *On the Theory and Measurement of Technical Change*, Cambridge Univ. Press, 1966, pp. xii + 214.

1. はしがき 経済理論のなかで生産関数論が占めるウェイトが極めて大きいことはいうまでもない。有名なコップ・ダグラスの生産関数は早くから分析の対象となっ

たが、この関数は、古典的な形では、技術進歩の問題や経済成長の問題を充分解明する力を持っていない。最近10年間に行われた生産関数論¹⁾は、この種の問題を分析するのに好都合なように工夫されてきた。このような試みはまたコップ・ダグラス型のより一般的な研究もある。いわゆる CES(constant elasticity of substitution) 生産関数は K. J. Arrow, H. B. Chenery, B. S. Minhas, R. M. Solow のグループと M. Brown, J. S. de Cani のグループによってそれぞれ独立に研究されてきたが、そこでは技術と成長の問題が手際よく取り扱われている。

本書はこの種の研究に貢献してきた学者の一人 M. Brown の手による著書である。本書を一読してわかることは、これが生産関数論のテキストとして一般読者に益することが大きいということであるが、それと同時に、本書は、著者の言葉を借りていえば、技術進歩と計量経済学的接近へ1歩前進しようと意図している。(p. vii)

この書評では、生産関数の理論的側面に注視し、計量経済学的な分析についてはこれを割愛した。その理由は、紙面の関係もさることながら、近い将来、もう少し系統的に測定の問題を取り扱いたいからである²⁾。

2. 本書の内容 本書は3部と4つの付録から構成されている。第I部は技術進歩の分析を行うため的一般的な仕組みを取り扱い、第II部はこの一般的な仕組みに基づいて技術変化を測定するための知識を説明し、最後の第III部では、技術変化の経験的な測定を問題としている。このうち、本稿では、第I部について、順を追って各章の内容を紹介することにしよう。

第I部は5章から成る。そのうち最初の第2章(第1章は序説)では生産理論で技術進歩をどのように取り扱うかを問題とする。すなわち、新古典派的な生産関数の一般的な仕組みのなかで技術変化の分析用具としての定義を与えており、技術変化には一般的に2つの型が区別される。そのうちの1つは中立的、他は非中立的といわれる。これらの概念は生産関数のワク内で定義される。

1) この方面的テキストとしては、Brown の著書のほかに、R. G. D. Allen, *Macro-Economic Theory, A Mathematical Treatment*, Macmillan, 1967 がある。なお、技術進歩と分配の問題を論じた最近の文献として、J. G. M. Hilhorst, *Monopolistic Competition, Technical Progress and Income Distribution*, Rotterdam Univ. Press, 1965 を挙げておく。

2) 測定についての最近の研究としては、Marc Nerlove, *Estimation and Identification of Cobb-Douglas Production Functions*, Rand McNally and Co., Chicago, 1965 がある。

(1) 生産関数は产出の最大量とそれを生産するための投入との間の関係をあらわすものであり、そのためには、ある与えられた产出量を生産するのにいろいろな比率で投入を相互に共働させる方法をあらわすものである。

(2) 生産関数は抽象的技術(Abstract technology)を具体化したものであって、ある種の技術と経済量とから抽象化されたものである。抽象的技術には4つの特性がある。(i) 技術の能率。これは投入量がきまりかつ抽象的技術の他の特性がきまったとき、どれだけの产出がえられるかを示すものである。(ii) 技術的に決定される規模の経済。これは、各投入が比例的に変化したとき、企業活動の規模ではなく、技術水準に依存して決定される产出の比例的な変化の度合である。(iii) 技術の資本集約度。代替の弾力性が一定であり、相対的要素価格が変わらない場合、資本集約度の特性が大きければ、これに伴って資本・労働投入比率が大きくなることを指す。(iv) 資本が労働に代替される容易さ、つまり代替の弾力性。代替の弾力性が比例的に変化するのに対応して、相対的な要素投入が比例的にどれだけ変化するかをあらわす特性であって、等量曲線のグラフに即していえば、代替の弾力性はその曲線の曲率によって測られ、これが大きければ大きいほど、等量曲線の曲率は小さくなる。

以上のように中立的、非中立的技術進歩を、4つの特性によって定義すれば、中立的進歩は限界代替率をえるものではない。これに対して非中立的変化はこれをえるものである。資本の限界生産力が、労働・資本の結合比率を与えたとき、労働の限界生産力に比して、増加するならば、労働節約的もしくは資本使用的変化は、他の条件にして等しいかぎり、労働の限界生産力を資本の限界生産力に比して大きくする。

中立的技術変化は技術の能率の変化ないし技術的に決定された規模の経済の変化を包含する。非中立的変化は資本集約度および代替の弾力性の変化と関係している。

第3章ではコップ・ダグラスの生産関数を取り上げ、これについて、生産量と技術との変化を分析する。ここではまず3つの基準を挙げる。

第1の基準は、限界生産力がプラスであることである。第2には限界生産力が少くとも产出量のある範囲を越えると、減少するということ、第3には、関数が先驗的に規模に関する収益に何等の制限もつけないということである。制限のついていないコップ・ダグラスの生産関数はこのような3つの基準を満足している。

第4章ではいわゆる CES 生産関数を取り上げる。この関数が上記の3つの新古典派的基準を満足することを

明らかにし、さらに周知の一般的特性と技術進歩に即して説明を行っている。第5章で長期、短期、趨勢の3つの期間を定義して、おののの生産過程を説明したのち、第I部の中心問題である第6章に移る。

この章では体化された生産関数(embodied production function)を取り扱う。まずソローの技術変化モデルについて考察する。 $C_\nu(t)$ は ν 期において生産され現在も稼働中の資本、 ν 型の資本と共に働く労働を $N_\nu(t)$ 、この期間に生産される生産量を $X_\nu(t)$ とする。 t 期におけるあらゆる型からえられる生産量 $X(t)$ は

$$X(t) = \int_{-\infty}^t X_\nu(t) d\nu \quad (1)$$

で与えられる。各型の資本財に対して生産関数が考えられるが、これをコップ・ダグラスの形であらわせば

$$X_\nu(t) = F(\nu, t) N_\nu(t)^\alpha C_\nu(t)^{1-\alpha} \quad (2)$$

となる。上式において $F(\nu, t)$ は ν 型の資本財を使用したときの効率であり、つぎのように書かれる。

$$F(\nu, t) = Be^{\lambda\nu+gt} \quad (3)$$

ここに λ はこの型の資本財の生産性進行率、 g は時間の経過だけによる生産性進行率であり、したがって g は体化されない技術進歩率を示す。労働の供給関数 $N(t)$ は

$$N(t) = \int_{-\infty}^t N_\nu(t) d\nu \quad (4)$$

さらに $C_\nu(t)$ は一定の減価をこうむるものとして

$$C_\nu(t) = I(\nu) e^{r(\nu-t)} \quad (5)$$

$I(\nu)$ は ν 型の資本財への投資である。この場合、 ν 型の資本財と共に働く労働の限界生産力 $m(t)$ は、上式から

$$m(t) = \frac{\partial X_\nu(t)}{\partial N_\nu(t)} = \alpha B \cdot \exp [\lambda\nu + gt + r(\nu - t)] \\ \times I(\nu)^{1-\alpha} N_\nu(t)^{\alpha-1} \quad (6)$$

と計算され、これから $N_\nu(t)$ を求める

$$N_\nu(t) = h(t) I(\nu) \exp \left[z\nu + \left(\frac{g}{1-\alpha} - r \right) t \right] \quad (7)$$

がえられる。上式において h は t だけの関数であり

$$h(t) = m(t)^{-1/(1-\alpha)} (\alpha B)^{1/(1-\alpha)} \quad \text{また} \quad z = \frac{\lambda}{1-\alpha} + r$$

である。(3), (5), (7)式を(2)式に代入すれば

$$X_\nu(t) = B \exp \left[\frac{gt}{1-\alpha} - rt \right] h(t)^\alpha e^{z\nu} I(\nu) \quad (8)$$

がえられる³⁾。最後に(7)(8)両式を ν について積分して

$$X(t) = Be^{gt} N(t)^\alpha J(t)^{1-\alpha} \quad (9)$$

3) (6)(7)(8)の3式に対応する原文には誤りがある。

4) この式は次節で問題とする。

がえられると説く。(p. 80 の(6.9)式)⁴⁾ただしここに

$$J(t) = \int_{-\infty}^t I(\nu) e^{z\nu} d\nu \quad (10)$$

であり、この式は各型の資本財が生産力の改良要因 $e^{z\nu}$ によって加重されることを示す。(9)式は体化されたソローの技術変化モデルである。最後に古い型の投資財 $I(\nu)$ を新型 $I(T)$ に取り代える場合の限界代替率の公式

$$\frac{\partial X(t)/\partial I(\nu)}{\partial X(t)/\partial I(T)} = - \frac{dI(T)}{dI(\nu)} \quad \text{を(9)式に代入して}$$

$$- \frac{dI(T)}{dI(\nu)} = e^{z(\nu-T)} \quad (11)$$

をうる。この式の意味はつきの如くである。古い投資財を減らして新しい投資財と買い代える場合、生産量には変化がないようにするには、どのくらいの新投資財が必要であるかが(11)式の意味であり、 T をゼロとおけば、ソローの公式となる。ウェイト $e^{z(\nu-T)}$ は ν と T とに関する投資財の限界代替率だけから形成され、他の投入とは無関係であるという意味で、技術的に異質な資本財のアグリゲーションに関するレオンチエフ・ソローの条件を満足する。本書の理論面に関するかぎり、著者の積極的な展開はこの第6章にあると見られる。

3. 終りに 以上 Brown の著書の第I部だけを紹介したのであるが、本書の特色を一言にしていえば、初めにも述べたように、最近10年間に発展した生産関数論のテキストとして勝れているという点である。すなわち生産関数と技術変化、経済成長との関係を手際よく整理し、あまりこの方面になじまなかった読者にも、一応理解できる程度に解説している。ただ第I部の中心をなすものと見られる第6章では数式に誤りが見出されるで、ここで、正しい結果を掲げておく。

(6)式を正確に計算すると

$$m(t) = \alpha B \cdot \exp [\lambda\nu + gt + r(1-\alpha)(\nu - t)] \\ \times I(\nu)^{1-\alpha} N_\nu(t)^{\alpha-1} \quad (6a)$$

となる。(7), (8)式は(6a)式を使って誘導することができる。最後に(9)式の正確な結果は

$$X(t) = Be^{gt} N(t)^\alpha J(t)^{1-\alpha} \quad (9a)$$

ここに $k=gt - r(1-\alpha)t$ をあらわす⁵⁾。しかし(9a)式のなかの $J(t)$ は依然として(10)式で表されるから、著者の主張には変更はない。

【山 田 勇】

5) 6a)式はソローの論文(R. M. Solow, "Investment Functions and Technical Change," in K. J. Arrow, S. Karlin and P. Suppes, ed., *Mathematical Methods in the Social Sciences*, 1959, Stanford Univ. Press, 1960)の(7)式に対応する。(Solow, *ibid.*, p. 92.)